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开学典礼致辞 

 
各位同学、各位老师，大家下午好！今天我们隆重举行开学典礼，

欢迎新生入学。首先，我谨代表北京大学国际关系学院全体师生，向

所有新生的到来表示最真诚和最热烈的欢迎！ 
 

同学们，从你们报到那天起，你们就正式成为我们国际关系学院

的一员，成为我们国际关系学院这个命运共同体的一部分了，我认为

这是你们的荣耀！也是我们的骄傲！ 
 

为什么说是你们的荣耀？这是因为我们国际关系学院是国内普通

高校中建立最早的国际关系学院。国际关系学院的前身政治学系是

1960 年成立的，1963 年按照周恩来总理指示，改名为国际政治学系。

1996-1998 年，北京大学原来的国际政治学系、国际关系研究所和亚

非研究所通过合并调整，组成现在的北京大学国际关系学院。自成立

以来，在学校的大力支持下，在全体师生的不懈努力下，终于把国际

关系学院办成我国培养国际问题的教学与研究，以及外交与涉外工作

专门人才最重要的基地之一。 
 

今天的国际关系学院不仅拥有一组现代化的科研教学楼，而且有

一批在国内外学术和政策研究届享有很高声誉的老师，他们在各自的

学术领域里多有建树，在国内外关于国际问题和中国对外政策的讨论

中不断发出理性和务实的声音，并通过各种渠道对国家外交政策的制

定发挥自己积极和建设性的影响。与此同时，我们的毕业生源源不断

地走向世界，在不同的岗位上为各自国家的发展，外交和对外交流做

出自己的贡献。我相信，在大家的共同努力下，我们一定能够我们把

学院建设成世界上最好的国际关系学院！ 
 

为什么你们是我们的骄傲？这是因为你们是你们这一代最杰出的

代表，尖子中的尖子。在中国的教育体系中，考上北大需要多年艰苦

的努力？你知我知！你们经受住了考验，所以你们个个都是好样的。

我们感谢你们选择国际关系学院，我们为有你们这样的学生感到骄傲

和自豪！ 
 

去年开学典礼上，我对同学们说，到国际关系学院不仅要学习专

业知识，更要学会如何做人，学会做个有爱心、有能力、守规矩和有

抱负的人。今天我想说，无论做学问还是做人都需要树立正确的是非
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观。 
 

所谓是非观，我个人理解，就是判断事情好坏对错的标准。有的

情况下，做出这种比较简单。比如说，张三欺负李四，是张三不对还

是李四不对？小王上课考试作弊，是对还是错？小李申请出国学习时

刻意编造了他参加社会活动的经历，是对还是错？ 
 

但在其他一些情况下问题就不那么简单了，比如说，刚才说到的

张三、小王和小李，如果他们是你的朋友，特别是你的亲人，你的兄

弟姐妹或男女朋友，你是不是还认为他们错了？你家跟李四家闹矛盾，

李四家有理，你到底应该向着自己家这边说话，还是向着李四家说话？

北大做错了事，作为北大人，你应该帮助北大掩盖，还是应该批评北

大？领导提出个错误的观点，你是应该顺着领导说，还是逆着领导说？

政府做错了事情，百姓应该怎么办？比如说美国政府打越南，很多人

认为美国政府做错了，他们选择抗议，他们到底是对了还是错了？ 
 

大家可能就会说，这确实难办。这就是问题所在！为什么难办？

为什么我们在这些问题上会很纠结？说到底，就是因为在这些问题上，

我们面临价值上的冲突。事情本身的曲直和对朋友、对家庭、对单位

甚至对政府的忠诚发生了冲突。 
 

那么，面对这类问题应该怎么办？我以为还是应该回归问题的本

质，那就是我们首先要考虑事情本身的曲直，其次才是你对朋友、对

家庭和对政府的忠诚。如果不讲是非曲直，盲目维护朋友、家庭、单

位和政府错误的做法，到头来只会害了你的朋友、家庭、单位和政府，

因为他们如果做错了不改的话，只会沿着错误的道路上越走越远，造

成的损失只会越来越大。 
 

下一个问题是什么应该是我们判断是非曲直的标准？我觉得至少

应该包括以下四个方面：一是与人为善；二是己所不欲、勿施于人；

三是遵纪守法；四是合情合理。 
 

所谓与人为善，就是善待他人，这里包括家人，也包括外人，外

人不只是国人，也应包括外国人。善待家人比较容易做到，但要做到

善待所有人，就不那么容易了。所以古人云，真正的仁善要做到“老

吾老以及人之老，幼吾幼以及人之幼”。善待他人指的主要是要尊重

他人，任何人都有做人的尊严和权利，对他人是否尊重？是否尊重他

们的合法权益？这是个是非问题。所以，能不能做到与人为善应该是
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我们判断某种的行为和做法的一个是非标准。 
 

所谓“己所不欲、勿施于人”，就是不要对别人做自己不希望别人

对自己做的事情。根据这条标准，无论是背后说别人的坏话，还是编

故事损害他人名誉，还是由于种族、性别、年龄、地域等原因歧视他

人，都是不对和不应该的，为什么？原因很简单，因为你也不希望别

人这样对待你。所以，己所不欲、勿施于人也是我们判断某种行为或

做法的是非标准。 
 

所谓遵纪守法，就是要守规矩。一般情况下，规矩的制定是为了

保护大家的利益的。如那些涉及同学上课、考试、写论文方面的规矩

和制定，制定这些规矩和制度目的是为了同学们能够有一个良好和公

平的学习环境，作为学生和老师遵守这些规矩和制度是天经地义的。

有人会问，如果规矩不合理怎么办？还要遵守它吗？碰到这种情况，

最好的办法是通过合法的渠道推动这个规矩的修改，而不是简单拒绝

执行它。所以，在一般情况下，守不守规矩也是判断某种行为和做法

的是非标准。 
 

所谓合情合理，就是做得事情要适度，到大家都能够接受的程度。

比如对上课迟到的处罚，迟到一次对当事人进行适度批评甚至扣上几

分都应该是合情合理的，但迟到一次就不让通过这门课可能就有点不

近情理了。对待家人和同学，偶尔耍个小脾气，可能是情理之中，大

家可以理解，但老耍脾气，就不近情理了，即使是爱你的家人和同学

也很难忍受。所以，待人处世是否合情合理也是判断某种行为和做法

的是非标准。 
 

是非问题涵盖方方面面，上面提到的四个标准可能是挂一漏万，

主要希望引起大家对这个问题的思考。 
 

也许有人会问，怎么今天想起谈是非问题了？之所以这样做是因

为是非观问题现在的确成了一个问题了。由于种种原因，社会上出现

了不少是非混乱，道德沦丧的事情。小到对老人不敬、对朋友不诚，

大到制假贩假，骗人讹人，而且不以为耻，还以为荣，甚至还有人为

之堂而皇之地辩护和正名。比如说，文化大革命给中国曾造成巨大的

灾难，这一点很多人有惨痛经历，中央也有明确决议。但就是有人罔

顾事实，试图为文革翻案！这不得不引起我们的关注。 
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同学们，作为北大人和国关人，你们是国家未来的栋梁，将引领

你们的国家和世界前进的方向，我真诚的希望，你们在国际关系学院，

不仅要学习专业知识，也要树立正确的是非观，因为只有你们学会明

辨是非，作为老师的我们才真正履行了我们的责任，作为学生的你们

才有可能完成历史赋予你们的使命。 
 

上面的看法是个人一点心得，不见得都对，仅供大家参考。最后，

祝大家在国际关系学院的学习顺利、身体健康、生活愉快！谢谢！ 
 


